

- ◆ Animation de Villemaur/Vanne : Article de presse de l'Est Eclair du 11/09/2016

AIX-VILLEMAUR-PÂLIS

Une balade dans la peau d'une chauve-souris

Une trentaine de personnes a participé dernièrement à une promenade nocturne à la découverte des mystérieuses « demoiselles de la nuit ».

À l'occasion de la Nuit de la chauve-souris, le centre d'initiation à l'environnement du bassin d'Armanche et le conservatoire d'espaces naturels de Champagne-Ardenne ont proposé une balade nocturne originale à Villemaur-sur-Vanne.

Les 29 participants ont été invités à se glisser dans la peau d'une chauve-souris et à partir à la découverte de ces mystérieux petits mammifères ! De leur période de repos l'hiver, la tête en bas, en passant par la chasse aux insectes la nuit, grâce à leur sixième sens, « l'écholocation », les chauves-souris en herbe ont tout testé.

Certaines espèces locales ont pu être vues et entendues grâce à des



Les chauves-souris sont loin de l'imaginaire populaire du vampire.



Le groupe a été très attentif aux explications.

détecteurs d'ultrasons, telles que la pipistrelle commune et le murin de Daubenton. « Parmi les 24 espèces de chauves-souris de Champagne-Ardenne, la pipistrelle commune est la plus petite, c'est souvent elle qui vole près des lampadaires des villages. Elle nous rend service en régulant les populations d'insectes, dont les moustiques », précise Catherine Mann du conservatoire.

À l'issue de cette sortie, tous auront bien compris que les chauves-souris de Champagne-Ardenne ne sont pas des vampires et qu'elles ne s'accrochent pas dans les cheveux comme les fausses rumeurs le racontent ! Les chauves-souris sont

inoffensives et sont des alliés importants dans l'équilibre de l'environnement. Pas mal, pour ces petits mammifères de quelques grammes qui, hélas, rencontrent de nombreuses menaces réduisant en moyenne leur durée de vie à cinq ans, alors que l'âge maximum connu est de 41 ans !

Les particuliers sont donc invités à laisser les chauves-souris s'installer derrière un volet, dans une vieille grange ou une cave. Elle saura se rendre utile !

► Pour plus de renseignements sur les chauves-souris, contacter le 03 25 80 50 50. Pour les sorties et ateliers du Cieba : 03 25 40 10 59.



Dimanche 21 août 2016

ANIMATIONS

La chauve sourit aux baladeurs estivaux

C'est à la tombée de la nuit que l'Office de tourisme Saint-Dizier, Der et Blaise avait donné rendez-vous aux Bragards, vendredi, pour une visite de la ville avec un regard différent. Au coeur de la balade, la découverte de la nature et, plus particulièrement, des chauves-souris.

"Patrimoine et nature." C'est la formule que propose l'Office de tourisme Saint-Dizier, Der et Blaise pour ses balades estivales cette année. Et l'affluence devant la structure vendredi soir a prouvé que la recette est bonne. Du que les Haut-Marnais sont particulièrement intéressés, voire intrigués, par les chauves-souris, thème de la soirée. C'est Emmanuel Ferry, animateur au Centre permanent d'Initiatives pour l'environnement (CPIE) du Pays de Saulx-Bray qui a conduit la marche, en direction du parc du Jard. Après une présentation générale du mammifère, le seul à posséder des ailes, il est entré dans le vif du sujet.

Moins farouches au mois d'août

Nourrites, espèces et caractéristiques, poids et taille... la carte d'identité complète a été détaillée. Avant de rentrer dans l'intimité du mammifère. L'accroissement, en automne puis, l'hibernation. Et enfin, la fécondation, au printemps. Après deux mois de gestation, la mise-bas a lieu au début de l'été. D'où l'opportunité d'une Journée internationale de la chauve-souris, fin août, au moment où elles



Le début de la balade nature, au parc du Jard, a permis à Emmanuel Ferry de dresser un portrait très général de la chauve-souris. Et de balayer quelques idées reçues sur le mammifère.

se montrent le plus.

Entre deux commentaires naturalistes, Nathalie Jakubowski, responsable de l'Office de tourisme, posait la balade de commentaires sur le patrimoine local. Naturel, d'abord, au parc du Jard, le long de la Marne puis, en centre-ville. Les promeneurs éclairés ont aussi eu l'occasion de repérer les chauves-souris avec une "bat box", petit boîtier

à fréquences hertziennes qui traduit les ultrasons des mammifères nocturnes. Et, à la tombée de la nuit, la "joie" ou, plutôt, le privilège d'en observer, tournoyant au dessus de leur tête.

M. T.

La prochaine balade nature de l'Office de tourisme sera le vendredi 9 septembre, à 19 h 30 et samedi 10 septembre à 10 h. Elle aura pour thème les bruits de la nuit et les rapaces.

Reservations au 03.25.21.11.24.



Quelques minutes avant la tombée de la nuit, des observations de chauves-souris ont réjoui les participants. La "bat-box" a aidé à en repérer près de la Marne.

Le saviez-vous ?

- Le parc du Jard compte 217 d'arbres (comptés en 2012) et pas moins de 40 espèces.
- L'aile caudale de platanus est un crâne vertébral. En est 666 pluriels en 1727.
- L'ordre des chauves-souris, les "chiroptères", vient du grec ancien et signifie "main aile".
- Il existe entre 1 100 et 1 200 espèces de chauves-souris. 24 espèces sont présentes en Champagne-Ardenne.
- Leurs ailes sont faites en peau et sont alimentées par des vaisseaux sanguins.
- Les chauves-souris vivent très bien en pleine journée.
- Elles ont les pieds inversés par rapport aux autres mammifères (comme s'il y avait eu une rotation de 180 degrés au niveau de vos chevilles) pour pouvoir dormir suspendues.
- Certaines que nous trouvons dans notre région sont insectivores. Elles peuvent se déplacer de 2 à 30 km pour chasser.
- La pipistrelle commune, très courante à Saint-Dizier, peut capturer jusqu'à 1 000 insectes par nuit.

DEVILLE

23/08/16
L'Ardennais

Tout savoir sur les chauves-souris avec Adeline



Adeline (à gauche sur la photo) a parlé de ses protégés avec passion.

La 20^e nuit de la chauve-souris, organisée par le parc naturel régional (PNR) des Ardennes, a rassemblé une vingtaine de personnes venues des communes voisines, et également une famille de Toulousains en vacances dans notre département. Le public, composé d'adultes et majoritairement d'enfants, était bien décidé à lever le voile sur le mystère qui entoure ces mammifères.

Le rendez-vous était fixé devant l'église du village, où les attendait Adeline Pichard, chargée de mission Natura 2000, qui a invité les participants à rejoindre la salle d'activités, pour la partie théorique de cette animation. Après avoir rappelé les principaux objectifs du PNR en termes de valorisation du patrimoine et de développement durable du territoire, Adeline a présenté ses « protégés ».

À l'aide d'un diaporama, elle a décrit les différents « chiroptères », détaillé leur mode de vie, leur alimentation ou encore leur méthode de chasse. Elle s'est surtout attachée à sensibiliser le public sur le rôle important que joue cette espèce protégée dans le cycle de la nature.

Quelques arguments ont suffi à faire tomber les dernières appréhensions concernant ces animaux

nocturnes. Un film à destination du jeune public, présentant les chauves-souris à l'image de leur célèbre héros Batman, en sauveur de l'humanité, les a totalement convaincus. « Les chauves-souris ne s'agrippent pas dans les cheveux, c'est pas des vampires non plus, elles sont très gentilles et utiles », ont déclaré les enfants.

À la tombée de la nuit, équipée de détecteurs à ultrasons, le groupe a arpenté les alentours du village, ce qui a permis de localiser ces petits êtres volants. Cette visite guidée, accompagnée de professionnels et de passionnés (Nicolas Bock, chargé de mission Forêt était présent au côté d'Adeline), a été très appréciée de tous. Chacun a trouvé réponse à ses interrogations. Pour répondre à une demande particulière de prise en charge d'une colonie de chauves-souris, un contact a même été pris avec l'un des participants.

Les petits conseils d'Adeline : Pour assurer leur reproduction, il est important de préserver la tranquillité de ces animaux. Si leur présence est indésirable, merci de ne pas intervenir soi-même et de prendre contact avec le parc naturel régional des Ardennes au 03 24 42 90 57.

De notre correspondante
CORINNE COSENZA

- ◆ Animation de Joinville-Soulaincourt : Article de presse du Journal de la Haute-Marne du 28/08/2016

ENVIRONNEMENT

Une nuit d'été avec des chauves-souris



Les visiteurs à l'entrée du tunnel de Soulaincourt.

Le samedi 27 août, à 19 h, à la médiathèque de Joinville avait lieu une soirée consacrée à la chauve-souris, ce petit animal volant, fréquent dans la région, mais jouissant, bien malgré elle, d'une bien mauvaise réputation.

L'occasion de la Nuit internationale de la chauve-souris, il a été proposé au grand public de découvrir ces espèces nocturnes méconnues et les actions mises en œuvre pour leur protection.

La soirée a débuté par la présentation des chiroptères, généralement moins ailées, par un des membres du CPIE de Soulaincourt, Emmanuel Fery, spécialiste de ces animaux, secondé

par Stéphane Belenoux, pour la partie visite sur le terrain. Mal connues, les chauves-souris sont représentées en Haute-Marne par plusieurs espèces comme par exemple la pipistrelle dont le nom est lui bien retenu, en particulier des enfants, mais également, le grand et le petit murin, la barbastelle, etc.

Ces petits mammifères ailés, leur taille variant de 3 à 5 cen-

timètres pour les plus petits à 40 à 45, pour les plus grands, sont principalement insectivores et très utiles par leur action pour l'environnement nocturne. A ce titre, les chauves-souris, dont le nom pourrait être une déformation de "cawa", chouette-souris sont donc une espèce protégée.

Après l'exposé à la médiathèque, une petite collation offerte par l'association fut partagée entre les participants avant de prendre un car pour aller visiter le tunnel de Soulaincourt, celui du film "La vie et rien d'autre", de Bertrand Tavernier. Le tun-

nel a été aménagé depuis 2010 pour protéger cette faune nocturne, ce qui a permis de voir sa population augmenter continuellement depuis cette date. On compte actuellement entre 50 et 55 chiroptères recensés. Au cours de la visite, la quarantaine de personnes présentes a pu observer et entendre grâce à des appareils spécifiques qui rendent audibles les ultra-sons d'écholocation émis pendant le vol inoffensif, sauf pour les insectes, de ces petits mammifères. Un grand murin a aussi pu être observé au repos dans le tunnel.